

# MEXICO



edición especial  
EL MERCURIO



PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA DE CHILE



PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA DE CHILE



## RELACIONES BILATERALES:

# “Celebremos nuestra independencia mirando hacia el futuro”

POR LAURA MORENO, Embajadora de México en Chile.

Celebramos el 214° aniversario de la Independencia de México en un momento histórico para el país. En unas pocas semanas, cuando finalice la administración encabezada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, culminará un ciclo político que transformó la vida pública de México en donde se puso al centro de la acción política a los sectores más vulnerables. La política exterior desplegada durante esta administración se destacó por su carácter humanista, con especial atención en implementar acciones decididas con países del Sur Global, sobre todo con América Latina y el Caribe. Ello, respetando los principios constitucionales de autodeterminación de los pueblos y no intervención.

En este tenor, la sólida amistad que siempre ha unido a México y Chile se fortaleció sin lugar a dudas. La coincidencia de prioridades que caracteriza a los gobiernos encabezados por los Presidentes López Obrador y Boric Font, generaron un terreno fértil para emprender acciones decididas en favor de nuestras sociedades. Extiendiendo una invitación a leer las páginas que comprenden esta edición especial, en donde usted podrá constatar la magnitud en que nuestros lazos se fortalecieron, en todas las dimensiones de la relación bilateral, especialmente durante el transcurso de los últimos meses.

La histórica visita oficial que el Presidente López Obrador realizó a Chile hace poco más de un año, sentó las bases para que diversas instancias del Gobierno de México emprendieran acciones en varias dimensiones: el ámbito político bilateral, de las relaciones comerciales y de la cooperación internacional para el desarrollo. También se profundizaron nuestras coincidencias en el plano multilateral.

Este año nos congratulamos por la reciente celebración de la VIII Reunión del Consejo de Asociación Estratégica, misma que fue encabezada por la Secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena y el Ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren. Se trata del mecanismo institucional de más alto nivel que existe en nuestra relación bilateral y que no se había reunido desde 2015.

Este 2024, además, se celebran los 25 años de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio entre nuestros países. Y esta



PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA DE CHILE

conmemoración da pie a que se concrete la modernización de este importante instrumento jurídico. En el corto plazo, entrará en vigor el protocolo que adiciona dos importantes capítulos al tratado: el correspondiente a “Comercio y género” y el alusivo a “Micro, pequeñas y medianas empresas”. La cooperación internacional para el desarrollo es un ámbito en el que nuestros países se han distinguido por ser pioneros en implementar acciones de cooperación sur-sur. El Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile se ha convertido en un referente de la colaboración entre países del sur global, que comparten experiencias y necesidades comunes, superando así el viejo paradigma de donante/receptor. Este año, se asignaron de manera directa proyectos en los ámbitos 1) Ciencia, Innovación y Tecnología; 2) Género; 3) Medio ambiente y 4) Gobierno digital. La cooperación entre nuestros países, además, se ha caracterizado por nuestras recíprocas y desinteresadas de solidaridad ante hechos desafortunados. Es así como ante los graves estragos causados por el huracán Otis al puerto mexicano de Acapulco, el gobierno chileno acordó destinar recursos del Fondo Conjunto para rehabilitación y equipamiento para la limpieza y restablecimiento de vialidades esenciales en esa ciudad. Asimismo, ante el grave incendio que afectó varias comunas que la región de Valparaíso en febrero de este año, nuestro país fue el primero en hacer llegar a Chile ayuda humanitaria: 26 toneladas en especie para ser distribuidas en las áreas afectadas.

La visión progresista de nuestros gobiernos se hizo patente al ser los dos primeros países de América Latina y el Caribe que adoptaron una Política Exterior Feminista. Este año, México hospedó la III Cumbre de Políticas Exteriores Feministas, la primera en este tipo en realizarse en el sur global. Chile participó activamente en este importante evento, con la presencia de la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Gloria de la Fuente. En este evento se estableció un diálogo encaminado a fortalecer las políticas exteriores feministas y a privilegiar las alianzas intergubernamentales poniendo a las mujeres y las niñas al centro de la agenda internacional, un compromiso compartido por México y Chile.

Este año también hemos dado especial atención a nuestra comunidad mexicana residente en Chile. Consientes de que se trata de una población dinámica, plural y presente en todo el territorio chileno, realizamos por primera vez un Consulado Móvil en Chile. De esta manera, en mayo pasado, mexicanas y mexicanos residentes en la región de Biobío y aledañas tuvieron acceso a servicios de emisión de pasaportes y credenciales para votar en una jornada que realizamos en la ciudad de Concepción.

México y Chile se reconocen como aliados estratégicos. Las acciones emprendidas en este año dan cuenta de la riqueza de los lazos bilaterales entre nuestros gobiernos, mismos que son complemento de una histórica amistad que siempre ha unido a nuestros pueblos. La próxima conclusión de la actual administración del Gobierno de México abrirá las puertas de un futuro promisorio para México y su relación con Chile. El primer gobierno mexicano encabezado por una mujer en más de 200 años de historia, afianzará los logros obtenidos y afrontará de manera decidida los desafíos pendientes. México continuará siendo un país comprometido con los valores más ejemplares de la humanidad, y el respeto irrestricto al derecho internacional. En este compromiso, Chile en todo momento ha sido un aliado con quien compartimos principios comunes. Pronto, durante el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo, se abrirá un nuevo capítulo en nuestra relación bilateral, un capítulo que augura tiempos mejores para nuestros pueblos.

## CHILE Y MÉXICO:

# Socios históricamente estratégicos

POR ALBERTO VAN KLAVEREN, MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHILE.

Chile y México han sido aliados estratégicos desde el inicio de su vida independiente. Nuestros procesos de emancipación compartieron el mismo anhelo de libertad, comenzando con solo dos días de diferencia: el 16 de septiembre en México y el 18 del mismo mes en Chile. Desde entonces, los lazos entre nuestras naciones solo se han fortalecido, expandiéndose a diversas áreas de cooperación. Un hito temprano en nuestra historia común ocurrió en 1821, cuando el Gobierno chileno envió una escuadra naval para apoyar a las fuerzas insurgentes de la independencia mexicana. Esta flota, compuesta por seis navíos y dos goletas, fue comandada por el almirante inglés al servicio de Chile, Lord Cochrane. A pesar de que la independencia mexicana ya estaba declarada al arribar la flota en 1822, su llegada fue crucial para difundir la noticia en la Península de Baja California, logrando así que esta región se adhiera al Primer Imperio Mexicano.

Desde aquellos primeros encuentros, las relaciones entre Chile y México no han hecho más que crecer y fortalecerse. En 1825, intercambiamos a nuestros primeros cónsules, y para 1829, Chile designó a Joaquín Campino Salamanca como su primer representante diplomático ante el gobierno mexicano. Así, este auspicioso inicio de nuestros vínculos fue cristalizado a través del primer acuerdo bilateral sobre Amistad, Comercio y Navegación en 1831.

A lo largo de casi dos siglos, Chile y México han mantenido una relación bilateral sólida y multifacética, basada en la confianza y el diálogo. Este vínculo abarca áreas tan diversas como lo político, lo económico, lo social y lo cultural, y se ha sustentado en valores compartidos como el respeto a la democracia y los derechos humanos.

La solidaridad ha sido, también, uno de los pilares fundamentales sobre la que se ha construido nuestra relación. Tanto ante desastres naturales como en tiempos políticos difíciles, hemos estado allí para apoyarnos mutuamente. Un ejemplo conmovedor de esta solidaridad fue el apoyo que miles de chilenos recibieron en México durante los oscuros años de dictadura en Chile, cuando encontraron en tierras aztecas una segunda patria. Asimismo, la visita del Presidente Andrés Manuel López Obrador a Chile para la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado, el año pasado, confirma la solidez de este aspecto tan especial de nuestros vínculos.

Por otra parte, la diplomacia cultural es, también, muy significativa en nuestras relaciones. México ha sido una fuente de inspiración y un escenario crucial para el desarrollo de grandes artistas chilenos. Muestra de ello son las temporadas que Pablo Neruda y Gabriela Mistral pasaron en México, o los triunfos de Lucho Gatica, Los Ángeles Negros o Mon Laferte, entre tantos otros. De igual manera, el arte, la música y la gastronomía mexicana han permeado la cultura chilena de manera transversal, creando un intercambio vibrante y enriquecedor que perdura hasta hoy.

En el ámbito económico, la firma del Tratado de Libre Comercio en 1999 marcó otro paso importante del robustecimiento de nuestros lazos.



MINREX

Así, celebramos recientemente su 25° aniversario con la visita de la Secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, a Chile. En este marco, acordamos su modernización, incluyendo capítulos sobre Género y Comercio, y MiPymes. La firma oficial de este nuevo Acuerdo está prevista para el último trimestre de 2024, un paso que fortalecerá y pondrá en la vanguardia nuestras relaciones comerciales.

En este último año, nuestros vínculos formales profundizando su trabajo bilateral y triangular. Ejemplo de ello han sido la donación a México para la reconstrucción de Acapulco luego del huracán que azotó aquella región y la III Fase del Proyecto de Cooperación Triangular, en materia de Movilidad Humana/Migraciones, que beneficiará a Honduras, Guatemala y El Salvador.

Durante la reciente visita de la Canciller Bárcena, en agosto pasado, se firmaron tres importantes Memorandos de Entendimiento: uno sobre colaboración en Política Exterior Feminista, otro sobre Cooperación Académico-Diplomática a través de nuestras Academia Diplomática “Andrés Bello” y el Instituto “Matías Romero” de México, así como un tercero enfocado en la promoción y protección de los derechos de los pueblos indígenas.

Estos acuerdos, junto con la modernización del TLC no solo reflejan la sintonía que existe entre nuestros países en temas prioritarios, sino que también develan la madurez y la proyección futura de nuestra relación. A lo largo de este 2024, hemos reafirmado nuestra hermandad, con miras a conmemorar en 2025 los 195 años del inicio formal de nuestras relaciones diplomáticas, establecidas el 15 de enero de 1830.

Finalmente, celebramos con entusiasmo la elección de la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo como la primera mujer Presidenta de México. Su destacada trayectoria científica, académica y política será sin duda un aporte invaluable para su país, la región y el mundo. Como siempre, Chile estará dispuesto a trabajar juntos para seguir construyendo un futuro común, lleno de prosperidad y cooperación.

## VÍNCULOS COMERCIALES Y DE INVERSIÓN:

# México y Chile, una visión con modernidad, futuro e innovación

**POR BEATRIZ CERVANTES MANDUJANO,**  
Sección Económica,  
Embajada de México.

México y Chile se han caracterizado por ser pioneros en implementar hoja de ruta en materia de intercambio comercial, con la formalización de instrumentos de derecho internacional que promuevan cambios profundos en la sociedad.

México fue el primer país con el que Chile suscribió un acuerdo comercial luego del retorno de Chile a la democracia. Ambos países se han convertido en pioneros en la región con la liberalización del 95% y actualmente con el 98,3% del pago de aranceles de productos del universo arancelario y que incorpora por primera vez en un acuerdo regional un sistema de solución de controversias. Desde su vigencia, el TLC entre Chile y México mostró la productiva relación comercial con resultados positivos iniciando en la primera década desde su firma un intercambio comercial en aumento de US\$ 158 MDD a US\$ 1.452 MDD representando un incremento al 919%.

Los datos confirman que el saldo es positivo, con el TLC las exportaciones de México se han triplicado al pasar de US\$1.100 MDD en 1998 hasta superar los US\$ 3.400 MDD en 2023. La evolución de las importaciones paso de US\$ 579 MDD en 1999 a US\$ 2.414 MDD. Las exportaciones de México a Chile se duplicaron y las importaciones desde Chile casi se cuadruplicaron de US\$ 522 MDD a US\$ 2.097 MDD. México es el 9° socio comercial de Chile. Chile es el 4° país de América Latina y el Caribe con mayor inversión en México, con un crecimiento anual promedio de 7,5% entre el 2021 y 2022, y alcanzando los US\$ 4.161 millones el año pasado. Entre enero y marzo de 2024, México recibió un total de

“Chile y México son países hermanos que comparten la visión de un futuro soberano”, Alicia Bárcena, Canciller de México.



EMBAJADA DE MÉXICO

US\$51.6 MDD en Inversión Extranjera Directa de Chile y de acuerdo con información del FMI (Fondo Monetario Internacional) el stock de la Inversión de México en Chile a 2022 fue de US\$ 403 MDD y en relación a la IED de Chile en México de enero de 2006 a marzo de 2024 fue de US\$1.486 MDD.

Encabezando la conmemoración de los 25 años del TLC México-Chile, realizada en Santiago, la Canciller de México Alicia Bárcena afirmó que “Chile y México son países hermanos que comparten la visión de un futuro soberano [...] El TLC es un instrumento de última generación que evidencia la innovación comercial y económica que se puede generar entre países del sur global [...] México y Chile podemos producir, consumir y lograr cadenas de valor activas, el 90% del comercio entre nuestros países está libre de aranceles, esto habla de la confianza mutua que existe y de la

complementariedad en materia comercial”, por su parte el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Alberto van Klaveren, aseguró que “este acuerdo ha sido una herramienta estratégica también para la integración regional, un motor de desarrollo y una fuente de oportunidades para nuestros pueblos. Ha permitido que empresas chilenas y mexicanas accedan a nuevos mercados, que sus productos sean reconocidos y que nuestras economías se diversifiquen y crezcan de manera sostenida”.

La modernización del TLC se da con el fin de avanzar hacia un acuerdo más inclusivo y equitativo que genere más empleos, reduzca la pobreza y aumente oportunidades económicas. Por ello, el 28 de enero de 2024, se acordó modernizar el TLC a 25 años de su entrada en vigor. La modernización del TLC contempla la incorporación de 2 nuevos capítulos con un enfoque

inclusivo: Comercio y Género, y Micro, pequeñas y medianas empresas (MiPymes). El primero de esos capítulos busca promover el empoderamiento económico de las mujeres a través de su inclusión en el comercio exterior y el segundo tiene por objetivo vincular a este tipo de empresas a las cadenas globales y regionales de valor y al comercio bilateral.

México y Chile son integrantes la Organización Mundial de Comercio, el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, la Alianza del Pacífico y, recientemente, el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico. La apertura de mayores oportunidades de negocios con sectores empresariales de otros países busca la democratización del comercio exterior un motor del desarrollo económico inclusivo y con acento humanista.

México, por su ubicación geográfica y su amplia red de acuerdos comerciales, es un socio idóneo para establecer encadenamientos productivos interregionales, permitiendo el acceso a múltiples mercados.

Nos encontramos en un momento histórico en el que, gracias al desempeño económico que tenemos, la coyuntura del nearshoring o relocalización de las cadenas productivas ha podido aprovecharse en beneficio de nuestra economía.

Marcelo Sobarzo, director de Prochile en México, ya enunciaba lo que México significa para el emprendedurismo chileno de servicios e innovación que desarrolla sus proyectos con éxito. “Así lo han demostrado las más de 40 empresas chilenas que ya se han instalado en el mercado gracias a nuestro programa de softlanding Go Global”.

Chile, diversificando su oferta de alimentos, exportaciones e

innovación alimentaria, productos del mar, frutas, vinos y espirituosos, industrias 4.0, acciones comerciales de bienes a través del comercio electrónico y el marketing digital, entre otros. México, exportando las fortalezas de su industria automotriz, insumos para equipamiento en materia de telecomunicaciones, destilados con denominación de origen, productos intermedios de hierro, equipamiento e insumos quirúrgicos y de salud, derivados del petróleo, productos de aseo, comestibles, y la extraordinaria oferta turística que nos caracteriza ante la territorialidad multiclimas con la que cuenta el territorio mexicano, entre otros.

Es importante explorar colaboraciones en sectores como la inteligencia artificial, la biotecnología, las energías renovables y las industrias creativas áreas donde ambos países tienen potencial para destacarse y generar beneficios mutuos.

En este construir en dualidad, surgen acciones necesarias para mantener y acrecentar lo avanzado, como la diversificación de mercados, la inversión en investigación y desarrollo, y el fortalecimiento de las capacidades locales, más comercio y más inversiones, disminuyendo brechas, con el disfrute del crecimiento económico más equitativo y próspero.

Convicciones que Chile y México han mostrado ante el constante aprendizaje significativo para hacer negocios, con políticas comerciales más integradoras, con impactos más equitativos en el desarrollo de las comunidades, con mayor calidad y más competitividad que beneficie a los consumidores; al tenor del mundo implementando regulaciones hacia prácticas sostenibles en la producción y el transporte de mercancías para reducir el impacto ambiental del comercio bilateral, asegurar un comercio con reglas claras, justo e incluyente.

## CÁMARA DE INTEGRACIÓN CHILENO MEXICANA (CICMEX):

# A 25 años del TLC entre Chile y México, sus grandes ventajas

En los últimos años México se ha convertido en uno de los inversionistas extranjeros más importantes en Chile.

**POR BERNARDO MORELOS-ZARAGOZA,** Presidente de CICMEX.

En el marco del 25 aniversario de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio entre Chile y México, es un honor para la Cámara de Integración Chileno Mexicana rendir homenaje al pueblo de México, en la celebración de los 214 años de su independencia nacional.

Este histórico acuerdo ha sido fundamental para fortalecer los lazos comerciales, económicos y culturales entre nuestras naciones, contribuyendo significativamente al desarrollo y prosperidad de ambos países.

Desde su entrada en vigor, el TLC ha permitido una expansión sin precedentes en cuanto a comercio e inversión. Nuestro intercambio comercial se ha triplicado, las exportaciones de ambos países se han diversificado y las inversiones han aumentado considerablemente. La modernización del Tratado de Libre Comercio que están impulsando ambos gobiernos, con el apoyo incondicional de organizaciones públicas y privadas, es un reflejo de la visión compartida que tenemos con miras al futuro.

Somos naciones hermanas, que se profesan un cariño profundo basado en el respeto, la solidaridad, pero sobre todo en

una entrañable amistad entre nuestros pueblos. Esta hermandad se ve reflejada en la continua evolución de nuestra relación y el fortalecimiento de los lazos que nos unen.

Juntos podemos hacer frente a los enormes desafíos que nos plantea el futuro, en un mundo cada vez más polarizado, con cambios tecnológicos que avanzan a una velocidad vertiginosa y con el reto compartido de seguir construyendo juntos un futuro justo y prometedor para nuestras naciones.

Son tantos los desafíos que nos esperan, que solo será posible superarlos con un verdadero pacto, público-privado, que nos permita enfrentarlos con unidad, preocupados de que se escuchen todas las voces y que nadie se quede atrás.

La estabilidad política, jurídica, económica y social es indispensable, para que siga

fluyendo la inversión y el comercio. Las reglas del juego están cambiando, el comercio mundial se está desacelerando y esto plantea un enorme desafío, pero también una importante oportunidad para los que seamos capaces de ver las oportunidades que trae consigo la adversidad.

Juntos Chile y México tienen la capacidad de hacer frente a cualquier panorama, por más desafiante que éste parezca; juntos debemos seguir trabajando incansablemente por una sociedad más próspera y justa.

La responsabilidad de los empresarios es muy clara: seguir aprendiendo e innovando para que la economía crezca; buscando generar un triple impacto positivo: económico, social y ambiental. En resumen, necesitamos que la actividad empresarial sea un motor para la creación de riqueza y bienestar social equitativo.



CÁMARA DE INTEGRACIÓN CHILENO MEXICANA (CICMEX)

CICMEX está trabajando de la mano con la Universidad de Chile para precisamente medir el impacto que la inversión mexicana está dejando en el país. Para nosotros es muy importante este análisis, ya que nos permitirá conocer el estado actual de las inversiones, pero también encontrar áreas de oportunidad y compartir mejores prácticas entre nuestros asociados.

México es ya uno de los inversionistas extranjeros más importantes en Chile. El constante llamado para que los empresarios mexicanos miran al sur, es hoy una realidad. Los sectores en los que hemos invertido son muy variados: comercio, industria, entretenimiento, alimentos, construcción y salud entre otros. Es por ello, que la responsabilidad de ser un aporte a la sociedad chilena se ha convertido en un imperativo.

Por otro lado, la presencia mexicana en Chile va mucho más allá de los beneficios económicos. Las cada vez más estrechas relaciones entre nuestros países han hecho posible la construcción de un

puente cultural. Los intercambios académicos, artísticos y turísticos se han intensificado, promoviendo una rica diversidad cultural y un entendimiento más profundo entre nuestra gente. Festivales gastronómicos, exposiciones de arte y programas educativos han florecido, celebrando y enriqueciendo nuestras identidades culturales.

Es inevitable mencionar que, a lo largo de estos 25 años, también hemos enfrentado enormes desafíos. Crisis económicas, políticas y sanitarias globales han puesto a prueba nuestra resiliencia. Sin embargo, hemos demostrado que, trabajando juntos como socios, podemos superar cualquier adversidad y ser capaces de mirar al futuro.

Hoy México se congratula de ser uno de los principales destinos para las startups chilenas. Será cada vez más común encontrarse con emprendedores que ven en México un mercado atractivo, con un bono demográfico interesante, una clase media en expansión y la puerta de entrada ideal para Norte América, una de las áreas económicas de mayor

dinamismo en el mundo.

Hoy en día, es particularmente significativo conmemorar el aniversario de la independencia de México. Esta celebración nos recuerda los valores de libertad, independencia y autodeterminación, principios que también guían nuestra relación bilateral. Es un momento para reflexionar sobre nuestro progreso conjunto y renovar nuestro compromiso hacia un futuro aún más próspero y colaborativo.

Esta conmemoración de independencia nos recuerda, de igual manera, el patriotismo de miles de hombres y mujeres que estuvieron dispuestos a dar la vida por sus ideales. Gracias a su entrega, es que hoy los mexicanos nacemos libres e iguales ante la ley.

En la Cámara de Integración Chileno Mexicana, celebramos con orgullo estos importantes hitos y miramos hacia el futuro con optimismo y determinación, seguros de que juntos, mexicanos y chilenos, seguiremos construyendo un legado de éxito compartido.

¡Que viva la libertad, que viva México!

POLÍTICA BILATERAL:

# Una asociación estratégica con visión de equidad y justicia

**POR ENRIQUE ROMERO LEAL, encargado de Asuntos Políticos de la Embajada de México.**

La relación entre México y Chile atraviesa el mejor momento de su historia. A pesar de encontrarse en polos geográficos opuestos de América Latina, no podemos pasar por alto la cercanía que siempre ha existido entre ambos pueblos, y que históricamente se ha manifestado en los momentos más álgidos, como crisis sociales o desastres naturales, en donde ambas partes han expresado actos desinteresados de solidaridad recíproca. A esta natural afinidad entre pueblos se debe agregar en los últimos años un incuestionable fortalecimiento de la cercanía entre ambos gobiernos. Ello se debe, en gran parte, a las profundas afinidades que existen entre los programas de los Presidentes Andrés Manuel López Obrador y Gabriel Boric Font.

“Nuestros gobiernos han hecho una apuesta muy importante para navegar en un horizonte de justicia, de igualdad y de intercambio”, declaró la Secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena Ibarra, en su reciente visita de trabajo a Chile entre el 7 y 9 de agosto pasado. En esta visita los cancilleres de ambos países encabezaron, entre otras actividades, la VIII Reunión del Consejo del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Chile (AAE).

Son pocos los países con los



En la visita de trabajo se abordaron diferentes temas de la relación bilateral.

que México suscribe un AAE. Para la diplomacia mexicana, una Asociación Estratégica significa establecer el nivel institucional más alto de diálogo político con otro gobierno. En una Asociación Estratégica, ambos socios se reconocen como aliados en virtud de valores compartidos, de su importancia geopolítica, historia común o la intensidad (o potencial) de sus intercambios comerciales y flujos de personas. Es así como en 2006, México y Chile decidieron adoptar este modelo de relacionamiento que tiene como objetivo fortalecer la relación bilateral en los ámbitos político, económico, comercial y de cooperación, basado en la reciprocidad, el interés común, la complementariedad y la profundización de sus relaciones en todos los ámbitos de su

aplicación.

Un mecanismo de esta naturaleza conduce a las partes a realizar encuentros periódicos del más alto nivel para profundizar el diálogo político sobre cuestiones bilaterales e internacionales de interés mutuo. En la Asociación Estratégica que ambos países forjaron, se establecieron tres comisiones de trabajo que sientan las bases del constante diálogo bilateral: la Comisión de Asuntos Políticos, la Comisión de Cooperación y la Comisión de Libre Comercio. Durante el transcurso de los últimos meses, las tres comisiones tuvieron fructíferas reuniones de trabajo, en donde se registraron avances en tres dimensiones: el fortalecimiento de los contactos entre autoridades políticas al más alto nivel; la decisión de



La secretaria de Estado mexicana se reunió con el Presidente Boric.

modernizar el Tratado de Libre Comercio vigente entre ambos países y finalmente el fortalecimiento de la intensa agenda de cooperación para el desarrollo que ambas partes emprenden desde hace varios años en favor del bienestar de comunidades tanto en Chile como en México.

La realización de estos encuentros es prueba de la voluntad de ambos gobiernos por fortalecer la Asociación Estratégica que les une. En la misma VIII Reunión del Consejo del AAE en agosto pasado, el Canciller chileno Alberto van Klaveren destacó que a México y Chile nos une “una historia muy densa de relaciones diplomáticas y también una historia muy densa de solidaridad entre ambos países”, y agregó que “hoy tenemos una agenda compartida

con una relación bilateral muy completa en todos los ámbitos, que está consagrada en el Acuerdo de Asociación”.

En la visita de trabajo a Chile de la Secretaria Bárcena, la Canciller mexicana también sostuvo un encuentro con el Presidente Gabriel Boric, con quien constató el excelente nivel de la relación bilateral y compartió impresiones sobre el estado de la democracia en la región. Además, el mandatario chileno confirmó en dicho encuentro su asistencia a la ceremonia de transmisión de mando de la Presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el próximo 1 de octubre, dando prueba con ello de la voluntad mutua para continuar los contactos al más alto nivel.

En dicha visita de trabajo también se fortaleció el marco

jurídico bilateral. Se suscribieron tres importantes instrumentos: un Memorándum de Entendimiento sobre cooperación académico-diplomática, un Memorándum de Entendimiento sobre política exterior feminista y otro relativo a promoción, protección y fortalecimiento de los derechos de los pueblos indígenas.

Los encuentros políticos que la Canciller Bárcena sostuvo en su visita de trabajo, así como el fortalecimiento del marco jurídico entre México y Chile, también se complementaron con una nutrida agenda que incluyó la participación de ambos cancilleres en el acto de conmemoración de los XXV años de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio, así como con la participación de la Secretaria Bárcena en la inauguración del Segundo Encuentro Ministerial sobre Empoderamiento y Autonomía Económica de las Mujeres de la Alianza del Pacífico, en el que promovieron políticas públicas y económicas con perspectiva de género que impulsen la participación laboral de las mujeres, y la implementación de la Política Exterior Feminista.

En pocas semanas, se cerrará un ciclo en el Gobierno de México, que dará pie al inicio de una nueva etapa en la que las autoridades entrantes promoverán mayor bienestar para las mexicanas y los mexicanos. Chile será un aliado importante en esta búsqueda por sociedades con mayor equidad y justicia.

¡Saludamos afectuosamente a

# México,

**al cumplirse 25 años del Tratado de Libre Comercio!**

Estamos convencidos que seguir trabajando juntos, ayudará a construir una mejor sociedad para nuestros países. En especial, felicitamos a los más de **4 mil colaboradores mexicanos** cuyo aporte es fundamental y son parte de nuestra identidad multilatina.

Juntos continuaremos nuestra tradición de más 40 años con un propósito claro: **desarrollar marcas que entreguen el mejor cuidado que las personas necesitan en su día a día, y en cada etapa de sus vidas.**

LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL ENTRE MÉXICO Y CHILE :

# Un Vínculo Estratégico en América Latina

**POR RODRIGO ÁLVAREZ TENORIO, encargado de Cooperación Internacional, Embajada de México.**

En un mundo cada vez más interconectado, la cooperación internacional juega un papel crucial en la promoción del desarrollo económico, social y cultural. México y Chile, dos de los países más dinámicos de América Latina y actores claves en la región, desde hace años han entendido la importancia de avanzar constantemente hacia el fortalecimiento de sus lazos de cooperación, tanto en el ámbito bilateral como en el triangular.

Para ello, ambos países cuentan con una herramienta única en América Latina que desde 2008 se ha convertido en referente y punta de lanza en materia de Cooperación Sur-Sur. El Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile, que este año celebrará su 16° aniversario, se ha posicionado como un instrumento esencial en el financiamiento y la ejecución de programas, proyectos y acciones bilaterales y trilaterales de cooperación para el desarrollo.

Este Fondo dispone de un presupuesto anual y su coordinación e implementación está a cargo de la Comisión de Cooperación encabezada por los titulares de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y la Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo de Chile (AGCID) la cual se reúne anualmente para analizar y aprobar proyectos específicos en



El Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile se ha convertido en una importante herramienta.



Los camiones financiados con recursos chilenos ayudaron a limpiar los efectos del huracán.

áreas prioritarias como i) Género, ii) Derechos Humanos, iii) Migraciones, iv) Cambio Climático, v) Gobierno Digital, vi) Ciencia, Tecnología e Innovación.

Actualmente el Fondo cuenta con 44 proyectos vigentes, de los cuales 26 están en ejecución y 2 son triangulares, destacando los países del norte de Centroamérica como los principales beneficiarios. Adicionalmente, este año se aprobaron 6 nuevos proyectos

resultado de la Convocatoria 2024 y 10 iniciativas de asignación directa, seleccionados por su alta importancia y alcance prioritario para ambos países.

Bajo el esquema triangular, Chile y México comparten sus experiencias con países del Triángulo Norte de Centroamérica a fin de contribuir a la optimización de los mecanismos institucionales para la atención, protección y reintegración de poblaciones en

movilidad humana, a través del proyecto "Optimizando la atención, protección y reintegración de poblaciones en movilidad humana en El Salvador, Guatemala y Honduras".

Con esta iniciativa se espera reducir 50% el tiempo de respuesta a personas en movilidad humana en al menos un tipo de atención/protección en los tres países referidos, así como fortalecer un modelo de certificación/vinculación laboral



La ayuda mexicana fue muy útil para paliar los efectos de los incendios de febrero.



común, que contribuya a la reintegración de las personas migrantes retornadas, así como prevenir las migraciones forzadas en la región.

Entre las múltiples similitudes que comparten México y Chile, de particular relevancia es la vulnerabilidad de ambos países a los desastres naturales y los efectos adversos del cambio climático. Por ello, ambos países han forjado una relación de solidaridad y apoyo mutuo en aquellos aciagos momentos en que la naturaleza ha desatado su furia sobre nuestros territorios y poblaciones.

En febrero de este año, tras el impacto directo del Huracán Otis al Puerto de Acapulco, el Fondo Conjunto se puso de inmediato en acción para el diseño del "Proyecto para la realización de acciones enfocadas a la atención de zonas afectadas por el

Huracán Otis en el Estado de Guerrero", con una asignación de hasta US \$ 1 millón, la cual permitió aportar a la fase de estabilización, limpieza y reordenamiento sanitario, a través de la donación de 2 máquinas especializadas y 3 camiones recolectores de desechos de numerosas infraestructuras urbanas que se vieron comprometidas como consecuencia de las precipitaciones intensas y sostenidas en dicha localidad.

De manera paralela, durante los intensos incendios que este año causaron lamentables pérdidas humanas y materiales en la Región de Valparaíso, nuestro país fue el primero en enviar a Chile ayuda humanitaria consistente en 26 toneladas de viveres para los afectados por el siniestro.

En el último trimestre de este año, nuestros países esperan celebrar la XVIII Reunión de la Comisión de Cooperación México-Chile, en la cual tendremos la oportunidad de revisar las áreas que serán priorizadas entre 2024 y hasta el 2026. De igual manera, se sentarán las bases para la Convocatoria 2025, en el marco de la cual esperamos recibir múltiples e innovadores proyectos que afianzarán aun más la cooperación internacional entre México y Chile, dos países hermanos convencidos de que la unidad y la colaboración son el único camino para alcanzar nuestro anhelo compartido de prosperidad y bienestar para nuestros pueblos.

# Ideal® y Grupo Bimbo felicitan a México en su celebración de Independencia



MÉXICO LA IMPLANTÓ DESDE 2020:

# La sociedad del cuidado es también Política Exterior Feminista en acción



POR XIMENA MARISCAL DE ALBA, coordinadora de Política Exterior Feminista, Cancillería mexicana Y WLADIMIR GÓMEZ MUÑOZ, asistente de Asuntos Multilaterales, Embajada de México en Chile.

Han transcurrido 10 años desde que, en el 2014, Suecia se convirtiera en el primer país en el mundo en desplegar una Política Exterior Feminista (PEF). A partir de entonces, más de una decena de Estados se han sumado a esta innovadora iniciativa en favor de la igualdad. México hizo lo propio en 2020, convirtiéndose en el primer país del sur Global en adoptar una PEF de manera explícita, mientras que Chile lanzó oficialmente su PEF en el 2023.

¿Pero qué es la PEF? De acuerdo con la publicación “Diez años de política exterior feminista y política de cooperación internacional para el desarrollo feminista: Una oportunidad para América Latina y el Caribe” (Güezmes y Romero, 2024) de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la PEF es una estrategia transformadora que busca cambiar los sistemas, estructuras y patrones patriarcales en la política internacional. Ejecutar una perspectiva de igualdad y género desde los principios de política exterior implica la promoción y protección de los derechos humanos, la igualdad de género y la interseccionalidad, con enfoque en el desarrollo inclusivo y sostenible, porque sólo con igualdad construiremos un mundo pacífico y próspero para todos y todas. Tal y como lo busca el objetivo 5 de los Objetivos de



La Canciller mexicana Alicia Bárcena ha participado activamente en diversas actividades de la PEF.

Desarrollo Sostenible, meta en la que estamos todos y todas comprometidos, la PEF colabora en lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas.

Los principios de la PEF promueven la autonomía de las mujeres y garantizan el derecho a vidas libres de violencias; además, a través de acciones concretas, se reconoce que las políticas exteriores no son neutrales al género y buscan revitalizar alianzas y cooperación para la igualdad en las dimensiones sociales, ambientales y económicas.

México y Chile han trabajado conjuntamente para promover esta

estrategia en espacios bilaterales, regionales y multilaterales; entre los que cabe destacar la reciente firma del Memorándum de Entendimiento en materia de colaboración en Política Exterior Feminista entre ambos países, signado por la Canciller de México, Alicia Bárcena y el Canciller de Chile, Alberto van Klaveren, en el marco de la VIII reunión del Acuerdo de Asociación Estratégica, piedra angular de la fuerte relación bilateral.

Además, como muestra del compromiso de ambos países con el avance de la perspectiva feminista, el Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile, decidió



III Conferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas que se realizó del 1 al 3 de julio.

destinar por primera vez recursos para impulsar los derechos y participación de las mujeres, con especial énfasis en una perspectiva feminista de la cooperación. Dicha iniciativa se cristalizó en la III Conferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas, celebrada del 1 al 3 de julio pasados y en la que se incluyó el Foro regional de cooperación “De los foros y acuerdos al territorio: Política Exterior Feminista a través de la Cooperación Internacional para el Desarrollo con perspectiva feminista”, en el que participaron representantes de las agencias de cooperación de toda la región latinoamericana, convocado por la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el

Desarrollo (AGCID).

La Conferencia Ministerial, de la que participaron más de 40 representaciones de Estados de toda la geografía del mundo, concluyó con la presentación de una declaración que demuestra la necesidad de incorporar la perspectiva de igualdad de género y derechos humanos en todo el quehacer internacional y en las vinculaciones de los países entre sí, así lo señaló la subsecretaria Gloria de la Fuente al participar en dicho encuentro cuando destacó a la Política Exterior Feminista como un eje fundamental de las relaciones internacionales de Chile y la actuación de toda Cancillería.

Nuestros dos países son también socios en el primer Proyecto Triangular para el Fortalecimiento de la Política

Exterior Feminista y la Cooperación Internacional Feminista (CoPEF), cuyo objetivo es desarrollar las capacidades de los Ministerios de Relaciones Exteriores y Agencias de Cooperación de Alemania, Chile, Colombia y México en el diseño e implementación de las Políticas Exteriores Feministas (PEF), con la colaboración de CEPAL.

México y Chile coincidimos no sólo en los fundamentos esenciales de una política exterior con perspectiva de género, basada en la igualdad y el desarrollo, también subrayamos que nuestras PEFs sientan las bases para una Sociedad del Cuidado, centrada en la sostenibilidad de la vida y del planeta. Tal y como lo ha señalado CEPAL, “la sociedad del cuidado pone en el centro el principio feminista de sostenibilidad de la vida y reconoce la interdependencia entre las personas, la dimensión ambiental y el desarrollo económico y social en forma sinérgica. Incluye el autocuidado, el cuidado de las personas, de quienes cuidan y del planeta”.

Las políticas exteriores feministas que ejecutan nuestros países han mostrado su capacidad para impulsar, con alianzas y colaboración, políticas innovadoras y transformadoras que nos permitan acercarnos hacia un futuro más inclusivo y equitativo, donde la igualdad de género y la sostenibilidad sean pilares fundamentales, acercarnos a cuando la Sociedad del Cuidado sea nuestra sociedad.

## ¡Muchas felicidades México por sus 214 años de Independencia!

Estamos felices y orgullosos de nuestros hermanos mexicanos, en especial de nuestra filial de México, que fue reconocida con una medalla de oro por EcoVadis, gracias a sus logros en Sostenibilidad, además de ser reconocida como una de las empresas más innovadoras para mujeres en México, reconocimiento entregado por el foro Women In Innovation 2023.

Desde 1994 que México nos abrió las puertas para poder estar presentes con nuestra filial, y por ese compromiso y generosidad, estamos muy agradecidos.

### Felices Fiestas México

f @ in  
molymet.com

POR PRIMERA VEZ:

# Embajada de México en Chile realizó Consulado Móvil en la ciudad de Concepción

POR ANDREA HUERTA CRUZ, encargada de la Sección Consular, Embajada de México.

Con una extensión de 4.270 kilómetros, Chile es considerado el país más largo del mundo. La creciente interconexión entre nuestros países ha ocasionado que cada vez más connacionales radiquen en tierras chilenas, y que se puedan encontrar pequeñas y medianas comunidades mexicanas desde Arica hasta Punta Arenas.

En este contexto, ha surgido la necesidad de realizar esfuerzos por acercar los servicios consulares a los y las connacionales que radican en regiones, y que no siempre pueden trasladarse hasta Santiago, donde se encuentra nuestra representación diplomática, para realizar sus trámites.

Esta facilidad resulta muy importante puesto que permite que las personas mexicanas mantengan sus documentos actualizados, principalmente el pasaporte, el cual no solo les permite viajar, si no también identificarse y es esencial para sus trámites de solicitud de residencia o nacionalidad chilena.

Este año la Embajada de México realizó por primera vez en la historia un Consulado Móvil



La embajada de México también se despliega en regiones. Acá una visita que realizó la embajadora a Concepción, posando frente al mural del mexicano González Camarena.

en la ciudad de Concepción, con el apoyo invaluable del Cónsul Honorario en esta ciudad, el Dr. Carlos Céspedes Muñoz. Fue un hito significativo, que había sido prometido a la comunidad mexicana-penquista por la Canciller Alicia Bárcena Ibarra durante su gestión como

Embajadora en Chile.

El 4 de mayo de 2024, las puertas de la Facultad de Derecho de la Universidad Católica de la Santísima Concepción se abrieron para recibir a mexicanos y mexicanas residentes, no solo en Concepción, si no también en

distintas ciudades del sur de Chile como fue el caso de Los Ángeles, Temuco, e incluso Puerto Varas.

En esta primera ocasión, se ofreció la renovación o tramitación por primera vez de pasaportes con duración de 3, 6 ó 10 años. De igual forma, se



La atención a los mexicanos residentes en la zona fue muy efectiva.

tramitaron credenciales para votar del Instituto Nacional Electoral (INE) y se proporcionó asesoría e información a diferentes consultas de la comunidad.

Para inaugurar este evento de Consulado Móvil, se contó con la presencia del Director General de Servicios Consulares de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Jaime Vázquez Bracho, así como de la Embajadora Laura Moreno Rodríguez y el Cónsul Honorario Carlos Céspedes.

Dado que los pasaportes que se tramitan en Chile se elaboran en México y posteriormente se remiten por valija diplomática para ser entregados a sus titulares, la Sección Consular realizó esfuerzos para poder entregar en mano a los solicitantes sus pasaportes, sin que tuvieran que transportarse a Santiago.

Por ello, el 27 de julio se realizó entrega de los documentos en el mismo lugar que fueron

tramitados, y se aprovechó la ocasión para organizar una reunión de la Embajadora con la comunidad mexicana, la cual se difundió en redes sociales como "Un Café con tu Embajadora". En un encuentro que destacó por su ambiente afable, se pudo establecer un diálogo franco sobre diversas inquietudes de la comunidad, así como discutir ideas y proyectos futuros.

La Embajada de México espera poder continuar en el futuro los esfuerzos por acercar los servicios que ofrece a otras regiones, de la mano de una comunidad unida y activa, y estrechar cada vez más lazos con personas mexicanas que no radican en la Región Metropolitana.

**\*Recuerda que puedes solicitar tu cita para pasaporte en el portal <https://citas.sre.gob.mx>. La programación de las citas es gratuita y siempre se abren el último día hábil del mes.**

GASTRONOMÍA MEXICANA:

## Una expresión cultural que rebasa fronteras

El concurso "México en tu mesa" reunió los ingredientes de la cocina de este país con sabores de otros lugares del mundo.

En el marco de la II Semana de la gastronomía mexicana, que se realizó del 20 al 24 de mayo de este año, la Secretaría de Relaciones Exteriores convocó al Concurso "México en tu Mesa", en el que se llamó a personas chefs y cocineras de México que viven en el exterior para mandar una receta mexicana que incluyera maíz, frijol o chile, ingredientes básicos de la gastronomía mexicana, y algún ingrediente típico del país donde residan, con

la finalidad de hacer un recetario digital con las preparaciones seleccionadas.

De esta manera, México desea dar a conocer la versatilidad de su gastronomía e impulsar a que sus connacionales alrededor del mundo mantengan sus tradiciones culinarias, adaptándolas a sus respectivas realidades, aportando ingredientes locales que complementan los platillos que les identifican como mexicanas y mexicanos.



Sopa azteca en tazón de masa madre.



Marraqueta de chilaquiles rojos.



Taco de Birria.



Enchiladas mineras.

La Embajada de México en Chile recibió una alta participación para este concurso y quienes destacaron en esta oportunidad con la presentación de exquisitas recetas mexicanas con un toque de Chile fueron:

- **Gabriela Díaz García** - Marraqueta de chilaquiles rojos.
- **Ignacio Medina** - Sopaistor.
- **Irene de León** - Enchiladas Mineras.
- **Ismerai Martínez Zavala** - Pambazos.
- **Marx Hernández López** - Sopa Azteca en un tazón de masa madre.
- **Yesenia López Castro** - Taco de Birria.

Y en la categoría de Restaurantes:

- **Íjole Taquería** - Taco el porteño.

Estas recetas serán publicadas en fecha próxima en el recetario "México en tu mesa" en donde compartirán espacio con otras recetas que aportaron personas y restaurantes mexicanos alrededor del mundo.

Esta iniciativa demostró que, a pesar de encontrarse lejos de México, es posible preparar comida mexicana y aderezarla con ingredientes y preparaciones netamente chilenas como el merkén, la marraqueta, la sopaipilla, entre otros.

¡Felicidades a las y los ganadores!



¡Felices Fiestas!



En GIA enviamos un cordial saludo a todo el pueblo de México en el **213** aniversario de su Independencia. Nos unimos a las celebraciones, reconociendo la riqueza de su identidad, historia y futuro.

¡Viva México!